

Historia, Geografía y Ciencias Sociales 2° medio / Unidad 1 / OA6 / Actividad 3

Los y las estudiantes analizan las ventajas y desventajas de la situación de la producción cuprífera durante gran parte del siglo XX. Con la ayuda de un texto, conocen el estado de la industria por esos años y extraen conclusiones.

En parejas redactan la respuesta: un estudiante se hace cargo de las ventajas y otro de las desventajas. Finalmente, realizan una síntesis y concluyen.

Fuente 1:

EL COBRE CHILENO 1900-1966

Entre 1820 y 1900, Chile produjo 2 millones de toneladas de cobre. Durante un tiempo fue el primer productor y exportador mundial. Sin embargo, a fines del siglo XIX comenzó un periodo de decadencia, debido al gran impacto del salitre que acaparaba el interés y las inversiones, y al agotamiento de los yacimientos de alta ley. En 1897 se produjeron apenas 21.000 toneladas.

La situación cambió a comienzos del siglo XX, cuando grandes consorcios internacionales comenzaron a poner la vista en los yacimientos chilenos, dotados de avances tecnológicos que permitirían la recuperación de cobre aun cuando estuviera presente en bajas concentraciones.

En 1904 fue iniciada la explotación de El Teniente por la Braden Copper Co., que luego fue traspasada a la administración de la Kenecott Corporation, también estadounidense. La Chile Exploration Company, propiedad de la familia Guggenheim de Nueva York, inició en 1910 la explotación de Chuquibambilla.

La explotación de estos dos yacimientos emblemáticos demostró la viabilidad económica de los yacimientos de minerales sulfurados de baja ley, y eso permitió abastecer la creciente demanda de cobre en los mercados internacionales.

En 1923 la Chile Exploration Company fue vendida a la Anaconda Copper Company, también estadounidense, que administró además la Andes Copper Company a cargo de la explotación del yacimiento de Salvador.

Otras empresas extranjeras también realizaron actividades de exploración y explotación en Chile durante gran parte del siglo XX. El Estado chileno recibía pocos beneficios de la minería del cobre hasta que en 1951 la firma del Convenio de Washington le permitió disponer del 20 por ciento de la producción cuprífera.

En 1955 los parlamentarios chilenos comenzaron a legislar sobre la producción de cobre y produjeron leyes sobre tributación de esta actividad, destinadas a garantizar un ingreso mínimo al Estado. Ese año fue creado el Departamento del Cobre, con atribuciones de fiscalización y de participación en los mercados internacionales del metal.

Este Departamento tenía la función de informar a los poderes públicos de Chile sobre materias relacionadas con la producción y venta de cobre, y de fiscalizar la producción y el comercio del mineral.

La "chilenización del cobre", iniciada en 1966, partió con la aprobación por parte del Congreso de la Ley 16425, que determinaba la creación de sociedades mixtas con las empresas extranjeras en las cuales el Estado tendría el 51 por ciento de la propiedad de los yacimientos.

Este proceso determinó en esa época la transformación del Departamento del Cobre en una Corporación del Cobre. El Estado asumió un papel decisivo en la producción y comercialización del cobre.

Fuente: www.codelco.cl

Observaciones a la o el docente

- Otra forma de evaluar la inversión norteamericana en Chile es comparándola con la realizada en otros países de América, por ejemplo México (mina Cananea).
- Para hacer más compleja la actividad, puede completar con telecomunicaciones, finanzas, la banca u otros rubros de significativa inversión extranjera.